
النسبة
تعریف النسبة

انتصر المنتخب المغربيِ.

لاحظ أن في ھذه الجملة اسمین اثنین: (المنتخب + المغرب)، ولاحظ أیضا أن الرابط بین الاسمین ھو الیاء المشددة في 
الاسم الثاني، فلكون المنتخب المنتصر ینتسب إلى المغرب أضفنا یاء مشددة في آخر ھذا الاسم، وقلنا: المغربيِ.

استنتاج

النسبة ھي إلحاق یاء مشددة مكسور ما قبلھا على آخر الاسم للدلالة على نسبة شيء إلى شيء آخر.

الدلالة والوظیفیة
تنفرد اللغة العربیة بالقدر الكبیر من التنویعات الجمالیة لرسم حروفھا. إذا تأملنا المثال، وجدنا أن:

.(العرب) الاسم (العربیة) اسم منسوب إلى
.(الجمال) الاسم (الجمالیة) اسم منسوب إلى

تؤدي النسبة وظیفة محددة ھي وصف "المنسوب" وتوضیحھ.

العناصر
في كل نسبة نجد اسمین ھما:

... المنسوب إلیھ: وھو الاسم الأصلي الذي ستلحق بآخره یاء النسبة، مثل: شجرة، عصا، الصدي، إنشاء
یاء النسبة، كقولنا: شجري، عصوي، الصدوي، إنشائي ...المنسوب: وھو الاسم الذي أضیفت إلى آخره

نسبة الأسماء
نسبة الاسم المختوم بتاء التأنیث

التغییر الحاصل عند النسبةنسبتھنوعھالاسم

قبلھا.حذفتَ تاء التأنیث، وزیدت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم المنسوب مع كسر ما شجرياسم مختوم بتاء التأنیثَ◌شجَرةٌ 

حذفتَ تاء التأنیث، وزیدت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم المنسوب مع كسر ما قبلھا.حضارياسم مختوم بتاء التأنیثحضارة

استنتاج

إذا كان الاسم مختوما بتاء التأنیث، ح ِذفتَ تاء التأنیث، وزیدت یاء النسبة المشددة في آخره مع كسر ما قبلھا.

الثلاثي المكسور العیننسبة الاسم 
التغییر الحاصل عند النسبةنسبتھنوعھالاسم
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فتحت عینھ وأضیفت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم المنسوب مع كسر ما قبلھا.ملكياسم ثلاثي مكسور العین (على وزن فَِ◌عل)ملك

وأضیفت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم المنسوب مع كسر ما قبلھا.فتحت عینھ نََ◌مِرياسم ثلاثي مكسور العین (على وزن فَِ◌عل)نَِ◌مٌر

استنتاج

ینسب إلى الاسم الثلاثي المكسور العین بفتح عینھ وإضافة یاء النسبة المشددة في آخره مع كسر ما قبلھا.

بفتح الفاء» فعیلة«بضم الفاء و» فعیلة«النسبة إلى الاسم الذي على وزن 
التغییر الحاصل عند النسبةنسبتھنوعھالاسم

حذفت التاء والیاء وفتحت العین وأضیفت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم المنسوب مع كسر ما قبلھا.صحفي»فعیلة«اسم على وزن صحیفة

المنسوب مع كسر ما قبلھا.حذفت التاء والیاء وفتحت العین وأضیفت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم طبعي»فعیلة«اسم على وزن طبیعة

حذفت التاء والیاء وأضیفت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم المنسوب مع كسر ما قبلھا.جھني»فعیلة«اسم على وزن جھینة

كسر ما قبلھا.بقیت الیاء على حالھا وحذفت التاء ثم أضیفت یاء النسبة المشددة في آخر الاسم المنسوب معحقیقي»فعیلة«اسم على وزن حقیقة

استنتاج

بحسب حرفھ الثاني:» فعیلة«أو » فعیلة«ینسب إلى الاسم الذي على وزن 

 إذا كان ثانیھ حرفا صحیحا وغیر مكرر: تحذف تاؤه ویاؤه وتفتح عینھ ثم تضاف یاء النسبة المشددة في آخر الاسم
المنسوب مع كسر ما قبلھا.

 الیاء على حالھا وتحذف التاء ثم تضاف یاء النسبة المشددة في آخر الاسم إذا كان ثانیھ حرف علة أو مكررا: تبقى
المنسوب مع كسر ما قبلھا.

النسبة إلى الاسم المقصور
التغییر الحاصل عند النسبةنسبتھنوعھالاسم

قبلھا.تـُقلب الألف واوا، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما عصوياسم مقصور (مختوم بالألف)، وألفھ ثالثةعصاً 

تحُذف الألف، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا لأن الحرف الثاني متحرك (أي مفتوح).كندَياسم مقصور، ألفھ رابعة، وثانیھ متحرككندَاَ 

لأن ثانیھ ساكن.تحُذف الألف أو تقلب واوا، مع زیادة الیاء، وكسر ما قبلھا مْعنيِ أو مْعنوَياسم مقصور، ألفھ رابعة، وثانیھ ساكنمْعنًى

تحُذف الألف، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا.مْرتضَياسم مقصور، ألفھ خامسة (أو أن تكون سادسة)ُ◌مْرتضَى

استنتاج

الاسم المقصور: ھو كل اسم كان مختوما بالألف المقصورة أو الممدودة، والنسبة إلیھ تكون كما یلي:

 الألف واوا (عصو)، وتضاف یاء النسبة (عصوي) مع كسر ما قبلھا.إذا كانت الألف ثالثة: تـُقلب
 إذا كانت الألف رابعة: تحُذف الألف (كند)، وتضُاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا (كندي)، وذلك إذا كان الحرف

ع زیادة الیاء، الثاني متحركا (أي مفتوحا). أما إذا كان ساكنا (معنى)، فتحُذف الألف (معنـ) أو تقلب واوا (معنو)، م
وكسر ما قبلھا (معنـي أوْ معنوي).
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 إذا كانت الألف خامسة أو سادسة: تحُذف الألف (مرتضـ)، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا (مرتضیـ)، وتتبع
مستبقي.–مستبقـ –نفس الطریقة إذا كانت الألف سادسة كقولنا: مُستَْ◌بقى 

النسبة إلى الاسم المنقوص
التغییر الحاصل عند النسبةنسبتھنوعھالاسم

تـُقلب الیاء واوا، وتكُسر الواو، ویفُتح ما قبلھا، وتضاف یاء النسبة.الصدوياسم منقوص، یاؤه ثالثةالصدي

تقلب الیاء واوا، ویفُتح ما قبلھا، وتضاف یاء النسبة.تـُحذف الیاء، وتضاف یاء النسبة؛ أو الداعي أو الداعوياسم منقوص، یاؤه رابعة (أما الألف واللام فزائدتان للتعریف)الداعي

تحُذف یاؤه، وتضاف یاء النسبة المشددة.المْقتدَياسم منقوص، یاؤه خامسة (أو أن تكون سادسة)المْقتدَي

استنتاج

النسبة إلى الاسم المنقوص: وھو الاسم المختوم بالیاء، وینسب إلیھ بالطرق التالیة:

 ثالثة: تـُقلب الیاء واوا، وتكُسر الواو، ویفُتح ما قبلھا (الصدو)، وتضاف یاء النسبة (الصدوي).إذا كانت الیاء
 الداعي)، أو تقلب الیاء واوا مع كسرھا، ویفُتح ما –إذا كانت الیاء رابعة: تـُحذف الیاء، وتضاف یاء النسبة (الداعـ

قبلھا (الداعـو، وتضاف یاء النسبة (الداعوي).
 الیاء خامسة أو سادسة: تحُذف یاؤه (المقتد)، وتضاف یاء النسبة المشددة ()المقتدي)، ونعتمد نفس إذا كانت

المستجدي ...ِ –المستجد –الإجراأت إذا كانت الألف سادسة، مثل: المستجَدي 

النسبة إلى الاسم الممدود
التغییر الحاصل عند النسبةنسبتھنوعھالاسم

تـبْـقَى الھمزة، وتضُاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا.إنِْشائيِھمزتھ أصلیة (من أنشأ، ینشئ)اسم ممدود، إنِْشاء

اسم ممدود، ھمزتھ زائدة للتأنیث (إذ لا وجود لھا في الفعل صفراء
تقُلب الھمزة واوا، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا.صفراويصـفر).

تبقى الھمزة، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا، أو تقلب الھمزة واوا وتضاف یاء النسبة، ویكسر ما رَجائيِ أو رَجاويواو (من الفعل رجا، یرجو)اسم ممدود، ھمزتھ منقلبة عن رَجاء
قبلھا.

إجَِرائيِ أو اسم ممدود، ھمزتھ منقلبة عن یاء (من أجََرى، یجُِري)إجَِراء
إجَِراوي

مع كسر ما قبلھا، أو تقلب الھمزة واوا وتضاف یاء النسبة، ویكسر ما تبقى الھمزة، وتضاف یاء النسبة 
قبلھا.

استنتاج

النسبة إلى الاسم الممدود: وھو كل اسم ختم بھمزة قبلھا ألف ممدودة، وتكون النسبة إلیھ كما یلي:

 (إنِْشائيِ).إذا كانت الھمزة أصلیة: تَـبْـقَى الھمزة (إنشاء)، وتضُاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا
.(صفراوي) إذا كانت الھمزة زائدة للتأنیث: تقُلب الھمزة واوا مع كسرھا ( ِ صفراو(، وتضاف یاء النسبة
 إذا كانت الھمزة منقلبةً عن واو: تبقى الھمزة، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا (رَجائيِ)، أو تقلب الھمزة واوا

اوي).وتضاف یاء النسبة، ویكسر ما قبلھا (رَج
 إذا كانت الھمزة منقلبة عن یاء: تبقى الھمزة، وتضاف یاء النسبة مع كسر ما قبلھا (إجَِرائيِ)، أو تقلب الھمزة واوا

وتضاف یاء النسبة، ویكسر ما قبلھا (إجَِراوي).

النسبة إلى المثنى والجمع والمركب
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التغییر الذي لحقھالنسبة إلیھالاسم

وإضافة یاء النسبة.رده إلى المفردقمريقمران

رده إلى المفرد وإضافة یاء النسبة.نجمينجوم

رده إلى المفرد وإضافة یاء النسبة.موحديموحدون

النسبة إلى الجزء الثاني فقط.بكريأبو بكر

النسبة إلى الجزء الأول فقط.بدريبدر الدین

النسبة إلى الجزء الأول فقط.بعليبعلبك

النسبة إلى الجزء الأول فقط.جاديجاد الحق

النسبة إلى الجزء الأول فقط.نورينور الدین

النسبة إلى الجزء الثاني فقط.طَالـِبيِابن طالب

استنتاج

.المثنى والجمع: ینسبان بردھما إلى المفرد مع إضافة یاء مشددة مكسور ما قبلھا
 مراعاة أمن اللبس، فإذا كان علما وغیر كنیة (أي لم یسبق المركب الإضافي: ینسب إلى جزئھ الأول أو الثاني مع

نوري)، –بأب أو أم أو ابن)، فإنھ ینسب إلى صـدِره (أي إلى جزئھ الأول) بزیادة یاء النسبة، وكسر ما قبلھا (نور 
ئھ الثاني) وإذا كان كنیة (أي علما مركبا تركیبا إضافیا ومسبوقا بأب أو أم أو ابن)، نسُب إلى عجِزه (أي إلى جز

طالبيِ).–بزیادة یاء النسبة، وكسر ما قبلھا (طالب 
.المركب المزجي والإسنادي: ینسب إلى جزئھما الأول فقط

الملخص
إذا ألحقتَ بآخر اسم ما مثل (دمشق) یاء مشددة للدلالة على نسبة شيء إلیھ فقد صیرتھ اسما منسوبا فتقول: (ھذا نسجُُ◌ 

) وإضافتك الیاء الم شددة إلیھ مع كسر آخره ھو النسبة، وینتقل الإعراب من حرفھ الأخیر الى الیاء المشددة.دمشقيٌّ

قاعدة النسبة
الأصل أن تكسر آخر الاسم الذي ترید النسبة إلیھ ثم تلحقھ یاء مشددة من غیر تغییر فیھ مثل (علم: علمي، طرابلس: 

طرابلسي، خلق: خلقي...إلخ)

من الأسماء یعتریھا بعض تغییر حین النسب نظرا لأحوال خاصة بھا وإلیك ھذه لكن الاستقصاء دل على أن كثیرا
التغییرات:

) المختوم بتاء التأنیث: تحذف تاؤه حین النسب مثل: (فاطمة، مكة، شیعة، طلحة) تصبح بعد النسب: فاطمي، مكي، 1
شیعي، طلحي

ول: (فتويّ وعصويّ)) المقصور: إن كانت ألفھ ثالثة مثل (فتى وعصا) قلبت واواً فنق2

وإن كانت رابعة فصاعدا حذفت، فمثل: (بردى وبشُرى ودوما ومصطفى وبخاري ومستشفى) تصبح بعد النسب: (بردي 
وبشرى، ودوميّ، ومصطفيّ، وبخاريّ، ومستشفيّ)
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زیادة ألف قبل أجازوا في الرباعي الساكن الثالث مثل بشُرى وطنطا قلب ألفھا المقصورة واواً فیقال: بشُروي وطنطوي، و
الواو فیقال: بشراوي وطنطاوي إلا أن الحذف فیما كانت ألفھ للتأنیث كبشرى أحسن وقلب الألف واواً فیما عداھا مثل 

(مسعى) أحسن

) المنقوص: یعامل معاملة المقصور فتقلب یاؤه الثالثة واواً مثل (القلب العمي) تصبح في النسب (القلب العمويّ) وتحذف 3
، والمعتديّ، ألفھ الرابع ة فصاعداً مثل (القاضي الرامي، والمعتدي، والمستقصي) فتصبح بعد النسب (القاضيّ الراميُّ

والمستقصيَ)

ویجوز في ذي الیاء الرابعة إذا كان ساكن الثاني قبلھا واواً أیضا فنقول: القاضوي الراموي، ونقول في تربیة: ترْبيِّ 
مقضيّ ومقضويوتربويّ، وفي مقضيّ (اسم المفعول) 

) الممدود: إن كانت ألفھ للتأنیث قلبت واواً وجوبا، فقلت في النسبة الى صحراء وحمراء: صحراوي وحمراوي. وإن لم 4
اء وقرُاء (بمعنى نظیف وناسك) بقولنا:  تكن للتأنیث بقیت على حالھا دون تغییر، فتنسب الى المنتھى بألف أصلیة مثل وضَّ

نتھي بھمزة منقلبة عن واو مثل (كساء) أو یاء مثل (بناء) بقولنا: كساني وبنائي، والى المنتھي قرائيّ ووضائيّ، والى الم
بھمزة مزیدة للإلحاق مثل (عِلباء وحِرباء) بقولنا: علباني وحِربائي

ني وحربائي وبناوي، وعلباوأجازوا قلبھا واواً في المنقلبة عن أصل وفي المزیدة للإلحاق فقالوا: كساني وكساوي، وبنائي
وعللباوي وحرباوي، وعدم القلب أحسن

) المختوم بیاء مشددة: إذا كانت الیاء المشددة بعد حرف واحد مثل (حي) و(طيّ) رددت الیاء الأولى الى أصلھا الواو أو 5
الیاء وقلبت الثانیة واواً فقلت: حیوي وطووي

وفتحت ما قبلھا وقلبت الیاء الثانیة واواً فقلت: عَلوَي وقصُويّ وإن كانت بعد حرفین مثل (عليّ وقصيّ) حذفت الیاء الأولى 

وإن كانت بعد ثلاثة أحرف فصاعدا حذفتھا فقلت في النسبة الى (كرسيّ وبختيّ والشافعي): كرسيّ وبختيّ والشافعي. 
فیصبح لفظ المنسوب ولفظ المنسوب إلیھ واحدا وإن اختلف التقدیر

ة في الأعلام: مثل جُھیَنة وربیعة وشنوءةةَ: تحذف یاؤھن عند النسب ویفتح ما قبلھا فنقول: جُھنَيّ ) فعَُیلة أو فعَیلة او فعَول6
ورَبعيّ وشَننيّ، بشرط ألا یكون الاسم مضعفا مثل (قلُیلة) ولا واوي العین مثل (طویلة) فإن ھذین یتبعان القاعدة العامة

ل وحُمَیِّر تحذف یاؤه الثانیة عند النسب فنقول طیَبيّ وغُزیليّ وحُمیريّ ) ما توسطھ یاء مشددة مكسورة: مثل طیِّب وغُزَیِّ 7

) الثلاثي المكسور العین: تفتح عینھ تخفیفاعند النسب مثل: إبل، ودُئل (اسم علم)، ونمَِرَ، ومِلك فنقول: إبلَيّ، ودُؤَليّ، 8
ونمََريّ، ومَلكيّ 

أمة ودم وسَنة وشفة وعَمِِ◌ وغدِِ◌ ومئةِِ◌ ویدِِ◌، ترد علیھ لامھ عند ) الثلاثي المحذوف اللام: مثل أب وابن وأخ وأخت و9
النسب فنقول: أبويَ وبنَويَ وأخويَ، وأمُويّ ودموي وسنوي وشجوي وشفھي (أو شفوي) وعمَوي وغدَوي ولغَُوي، ومئوي 

ویدوي

قول: عديّ وزِنيّ، والمعتل اللام ) الثلاثي المحذوف الفاء: الصحیح اللام منھ مثل (عدة وزنة) ینسب إلیھ على لفظة فن10
منھ مثل شیة (من وشى) ودیة (من ودى)، یرد إلیھ المحذوف فنقول في النسب إلیھما: وِشَويّ، وِدويّ 

ا) و (جاد الحق)، أم كان تركیبا مزجیا مثل بعلبك 11 ) المركب: ینسب الى صدره سواء أكان تركیبا إسنادیا مثل (تأبط شرًّ
كیبا إضافیا مثل: تیم اللات وامرئ القیس و رأس بعلبك ومُلاعب الأستة ، تنسب في الجمیع الى ومعد یكرب، أو كان تر

الصدر فنقول: تأبطيّ، وجاديّ، وبلعيّ،ومعدويّ، وتیميّ، وامرئيّ، ورأسي، وملاعبيّ 

قلت: بكري، فإن صُدر المركب الإضافي بأب أو أم أو ابن مثل أبي بكر وأم الخیر، وابن عباس، نسبت الى العجز ف
وخیري، وعباسي.

RETOUR
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